

# LA UNIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Jaca: trimestre . . . Una peseta  
Fuera: semestre . . . 2' 50

Se publica los Jueves

## ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales  
No se devuelven originales, no se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

Calle Mayor, núm. 16, Imprenta.

Año VII

REDACCION Y ADMINISTRACION

JACA

Jueves 17 Abril de 1913

Franqueo concertado

Toda la correspondencia á nuestro

Administrador

Núm. 329

Calle Mayor, 16.

## EN JUSTA CORRESPONDENCIA

Para nadie de la Provincia de Huesca es un secreto, que las fuerzas conservadoras, pocas ó muchas en número, pero decididas y respetables, como es respetable toda idea profesada de buena fé, han tratado de reorganizarse y han elegido por Jefe provincial, acatando la decisión del Sr. Maura, al Excmo. Sr. D. Angel Ossorio y Gallardo, que ya tenía la jefatura de los conservadores de Zaragoza.

Los periódicos oscenses, cada uno bajo el punto de vista de su política y conveniencia particular, han hablado ó han omitido el hablar del acto realizado en el «Centro alto-aragonés» el día 30 de Marzo pasado, en el cual se proclamó la jefatura del Sr. Ossorio, después de un banquete, que le ofrecieron sus amigos políticos.

Personas de nuestra particular amistad que estuvieron presentes, digéronnos, con referencia al discurso pronunciado en tal acto por el Sr. Ossorio, que al tratar de la política provincial, había dedicado cariñoso saludo á las huestes bionistas.

Satisfechos y agradecidos, esperamos á conocer el texto íntegro del discurso del Sr. Ossorio, para corresponder, cual se merecen aquellas palabras, desde las columnas de LA UNIÓN, órgano de los amigos del Duque de Bivona.

Pasando revista el Sr. Ossorio á las agrupaciones políticas, que integran la provincia, decía en la última parte de su discurso:

«Hay un grupo de amigos del Duque de Bivona, cuya rotulación es completamente distinta de la nuestra, pero que tienen con nosotros parentesco espiritual, por que significan la protesta contra los procedimientos del caciquismo que aquí ha imperado y que lucha aun desesperadamente por continuar como hasta aquí. También estos merecen nuestro respeto y nuestra simpatía; desde campo opuesto al suyo los saludamos; ellos y vosotros habéis padecido una misma persecución.»

A fuer de caballeros y de reco-

nocidos, correspondemos con el nuestro, al saludo de los conservadores de la provincia y de su ilustre Jefe provincial, cuyas palabras encierran mucha verdad, aunque no toda la verdad.

Liberales de rancio abolengo, los liberales del distrito de Jaca, llegados al campo de la Monarquía por propio convencimiento, no por aluvión al disgregarse y disolverse el partido de Castelar, manteníamos los fueros de libertad, que integraban el partido del gran Sagasta, acudillado por quienes en vida se llamaron D. Manuel Gavín y Sr. Conde de Xiquena, de quienes fué su legítimo sucesor el Duque de Bivona, cuando D. Manuel Camo, mal avenido con que este distrito no dependiera de él como casi todos los de la provincia, puso en Jaca los ojos y en las manos de los electores, la candidatura del Sr. Pérez Castañeda.

Los bionistas, como una piña, unimos en derredor del Duque de Bivona, para protestar de tanta ingerencia y, si, tiene razón el Sr. Ossorio, los procedimientos del caciquismo oscense, tuvieron en nosotros su más rudo enemigo, su más decidido contrincante; pero ni cedimos ante su acción avasalladora, ni padecemos sus imposiciones. Con la fuerza de la razón mantuvimos nuestra independencia, que hoy conservamos tan incólume como antaño.

Sería ingratitud manifiesta, callar, que los conservadores del distrito, pocos, pero muy calificados, nos ayudaron, en esta obra, de libertad y que ellos tienen por solo este hecho, aparte otras razones de índole particular, todas nuestras simpatías.

Juzguen pues, si desearemos verles, con su nueva organización, respetados en sus opiniones, y si habremos estimado en lo que valen las frases que nos dedicó su nuevo Jefe, el Excmo. Sr. D. Angel Ossorio y Gallardo.

## Atentado contra el Rey

Por tercera vez ha sido objeto de un atentado el soberano español.

Dios ha velado de nuevo por la

preciosa vida de nuestro amado Rey y D. Alfonso XIII, ha proseguido, triunfante, su camino, mostrando su gratitud al pueblo, que enardecido, entusiasta, mezclaba las aclamaciones al monarca con los gritos de indignación y de muerte contra el infame agresor.

El pueblo de Madrid, que es el pueblo español, ha condenado con esta ingenua manifestación de alegría, por la frustración del crimen, la odiosa, la cobarde, la infernal propaganda por el hecho, que los ácratas han emprendido contra esta pobre España, aun doliente del último crimen cometido por los anarquistas, que privó á la Nación de un gran gobernante y de un eminente patricio.

¿Necesitamos protestar de un delito con todas las agravantes de premeditación y alevosía; estéril, porque á rey muerto, rey puesto; cruel, no siendo el Monarca el positivo responsable en el régimen constitucional; afectadamente perpetrado cuando hubiera, de tener el éxito pretendido, formado un desolador contraste con el alegría y popular entusiasmo?

Ni en nuestras doctrinas, ni en nuestras tradiciones, ni en nuestros amores é ideales, ni en nuestros procedimientos, ni en nuestra breve historia hay nada que no se yerga airado contra el criminal, el crimen y sus móviles y causas, aun las más remotas.

Por eso en nuestro periódico exáeran al felizmente frustrado regicidio hasta las letras del pie de imprenta.

Mas con la misma indignada y leal fuerza... violencia si se quiere con que reprobamos el acto de Rafael Sancho Alegre... ¡con mayor aún!, elevamos nuestra voz y ponemos todo nuestro ser y poder contra los inductores, contra los envenenadores de éste y de los otros anarquistas.

¡La mano facinerosa! ¡Si! ¡Digna de ser castigada, de ser amputada! Pero mas culpable, incomparablemente más culpable que la mano que ejecuta es el cerebro que aconseja, enseña, sugiere y dirige. Más culpable, y... por contera, cobarde, y para sarcasmo, impune.

## EN JACA

LAS PRIMERAS NOTICIAS

Como de costumbre, siem-

pre que de algún suceso de interés se trata, se conoció en Jaca el atentado anarquista contra D. Alfonso XIII, por los telegramas que desde Madrid dirigió á LA UNIÓN su celoso y activísimo corresponsal Sr. Lois.

Ha sido un triunfo más para nuestro periódico, que afortunadamente supo el público apreciar, compensando nuestro buen deseo de servirle con frases de elogio. Sentimos un legítimo y natural orgullo de estar representados en la Corte por un compañero que á su vasta cultura, ilustración y buen decir, une pasmosa diligencia cual ha probado en repetidos casos.

Por él, por LA UNIÓN, se conocen en Jaca los sucesos mundiales, á los pocos minutos de su ocurrencia, y esto, para nosotros que en tan limitada esfera trabajamos y tan modesto es nuestro vivir, supone un éxito á todas luces grandioso.

Circuló rápidamente la noticia por la ciudad toda, y uno de nuestros redactores la comunicó personalmente á las autoridades locales, todas las cuales se apresuraron á telegrafiar á Palacio, significando su protesta enérgica con su felicitación para el Monarca por haber salido ileso del salvaje atentado.

Los telegramas de las autoridades jaquesas han sido contestados con otros muy expresivos, agradeciendo las sinceras frases de aquellos.

## DETALLES

La brillante fiesta militar celebrada el domingo último en Madrid, en la que tan elocuentemente se manifestó el entusiasmo del pueblo por el Ejército y por su augusto Jefe, tuvo un epílogo de doloroso efecto, que por fortuna no alcanzó tristes consecuencias.

Cuando el Monarca regresaba de la fiesta, después de presenciar el admirable desfile de las tropas, un malvado anarquista atentó contra la vida de S. M., haciéndole tres disparos.

Por fortuna, para bien de España, los disparos no hicieron blanco, y el Soberano resultó ileso.

Regresaba el Monarca del Paseo de la Castellana, al frente de su brillante Estado Mayor, y seguido por la sección de la Escolta Real.

En todo el trayecto había sido objeto de frecuentes manifestaciones de entusiasmo y de cariño.

Siguiendo su costumbre, D. Alfonso venía gallardamente, solo, delante, despacio y á bastante distancia de su acompañamiento.

Satisfecho del magnífico desfile de las tropas, y agradecido á las manifestaciones populares que se le prodigaban sin cesar, saludaba al público, á uno y otro lado, sonriendo constantemente.

Así entró el soberano en la calle de Alcalá, atravesando por el centro de la amplia vía, donde también se repitieron las manifestaciones.

En ambas aceras se apiñaba la multitud, contenida por los agentes de Policía y guardias municipales, para presenciar el paso de S. M.

Cuando llegaba el Soberano frente á la calle del Marqués de Cuba, se escucharon de repente tres disparos consecutivos, que produjeron la natural alarma en el público.

El Rey, que no sufrió los efectos de la infame agresión, continuó gallardo sobre su caballo, sin que en sus labios se apagara la sonrisa. Con la mano hacía ademanes á uno y otro lado para tranquilizar al público, haciéndole ver que se encontraba ileso.

El estupor duró solo un instante. El público se percató pronto de que la vida del soberano estaba á salvo, é inmediatamente estalló una ovación delirante, frenética.

El entusiasmo por el Rey, la alegría de que hubiera resultado ileso y la indignación por el cobarde y villano atentado, se expresaban al mismo tiempo en formidables salvas de aplausos y en extortidos gritos de: «¡Viva el Rey!» «¡Viva el Ejército!» «¡Viva España!».

La Escolta Real se agrupó en torno del Monarca. El público también rodeó á S. M. en formidable avalancha, y la ovación continuó largo rato, indescriptible, conmovedora delirante.

Las manos no se cansaban de aplaudir ni las gargantas de gritar. En muchos ojos se veían lágrimas de fervoroso entusiasmo.

De este modo, repitiéndose las aclamaciones á cada momento, continuó el Rey por la calle de Alcalá, dirigiéndose á Palacio.

Con los vivas al Rey, al Ejército y á España, se mezclaban otros gritos de: «¡Muera el criminal!» «¡Matadlo, matadlo!» «¡Infame!» «¡Canalla!» «¡Mueran los anarquistas!».

El criminal, que era un individuo vestido con traje de *kaki*, había sido detenido en el momento de cometer tan villana agresión.

Se encontraba en una de las primeras filas del público, cerca del palacio del Marqués de Casa-Riera.

Al llegar frente á él el Soberano, sacó del bolsillo un revólver, con acción tan rápida, que nadie pudo darse cuenta, y disparó los tres tiros.

En una de las filas detrás del criminal se encontraba un guardia del Cuerpo de Seguridad, que vio la rapidísima agresión.

Sin vacilar un punto, el agente saltó fieramente sobre el agresor y lo sujetó con fuerza.

Al sentirse cogido, el criminal volvió el arma contra sí, y se hizo un disparo.

Según nos dicen, recibió una herida que no parece de importancia.

El público rodeó al agresor, prestando auxilio al guardia. Algunas personas no pudieron contener la indignación, y golpearon al criminal.

Acudieron otros agentes para evitar que el anarquista fuese *lynchado*. El criminal fué conducido hasta el portal de la casa número 48 de la calle de Alcalá, donde quedó preso largo rato, hasta que fué despejando el público.

Después fué conducido al Juzgado de guardia.

El bravo agente que detuvo al agresor fué objeto de una ovación. Numerosos hombres del pueblo le cogieron entusiasmadamente y lo llevaron en hombros.

Casi delante del lugar que ocupaba el criminal, había estado momentos antes del atentado el director general de Seguridad, Sr. Méndez Alanís, en su automóvil.

No puede negarse, pues, que la Policía andaba cerca de los criminales.

El atentado se cometió á las dos menos veinte minutos, aproximadamente.

## Correspondencia

### MADRID

#### Impresiones

El atentado contra la vida del Rey, constituye y constituirá, por algún tiempo, la actualidad politico-nacional.

El hecho criminal, del que salvó milagrosamente el Monarca, produjo en toda España indignación general y legítima, no solo por el atentado en sí, sino también por ir dirigido contra don Alfonso cuya simpatía es unánime.

Joven, valiente, generoso, progresivo, no se explica que un brazo infame pueda armarse para cortar una vida, en la cual tiene puestas todas sus esperanzas España entera.

Jamás ha habido Monarca más popular y más querido que el que rige los destinos de la Patria en estos momentos y ello justifica el entusiasmo delirante que se apoderó de la multitud al saber que había resultado ileso del acto infame llevado á cabo por Rafael Sancho.

Es triste cosa que de Cataluña salgan á diario esos seres anormales que se llaman Pallás, Morral, Posá y Sancho, como si los medios en que se desarrolla la vida obrera barcelonesa fueran plantel de anarquistas y asesinos, en cuyos cerebros se anidara el mal con todas sus horrosas consecuencias.

La capital catalana tan industrial y culta parece abierta, sin embargo, á todas las propagandas por insanas que ellas sean y Ferrer, con su Escuela moderna, por un lado, y la Solidaridad obrera, por otro, y las predicaciones radicales, de todos géneros que allí tienen lugar, son, indudablemente, las causantes de que surjan, de vez en cuando, esos seres miserables y cobardes que, en nombre de una Humanidad mal entendida, ultrajan á la Humanidad con atentados inconcebibles.

En el caso actual, se dice que la Policía no pudo evitar el intento de regicidio, porque Rafael Sancho no era hombre fichado.

Lo mismo se dijo cuando la bomba de la calle Mayor y luego resultó que Morral era tenido ya por peligroso y que en Gobernación había antecedentes suyos que así la atestiguaban.

Ahora también se sabe que los Agentes de la autoridad, antes del suceso de anteayer, siguieron la pista del Sancho y se sabe, de igual modo, que sujetos sospechosos iban á buscarlo con frecuencia al taller en que trabajaba y del cual se ha despedido otro obrero que pudiera tener relación con el regicidio.

Cualesquiera que sea la responsabilidad que quepa, en estos instantes, al Gómez y al Mauro Bajatierra, no cabe duda que la amistad de ambos con el regicida es cosa ya, á todas luces, indudable y parecía lo natural que la Policía, ya que tiene á los primeros como anarquistas militantes y peligrosos, no perdonase ocasión de conocer todas sus amistades.

Por lo visto no es así y, aun cuando disentamos de la versión oficial, creemos que pudo hacerse algo más de lo que se hizo como medida de previsión.

Por fortuna, hay una Providencia que vela por España y que protege la vida preciosa del Rey y á Ella debemos no tener que lamentar, en estos instantes, una tragedia con todos los caracte-

teres de una gran catástrofe nacional.

Por lo demás, el Gobierno hace bien en no apelar á medidas represivas de ningún género, con los cuales nada se consigue, ciertamente, bastando la ley para restablecer su imperio perturbado por un malvado ó por un loco.

A las autoridades toca depurar si Sancho tiene ó no cómplices y si se trata de un complot, como parece deducirse del anónimo recibido por el señor Méndez Alanís.

La teoría de Lombroso de que los crímenes de los anarquistas son los crímenes de seres solitarios, sin cómplices, hay que desecharla por desacreditada.

En el hecho de autos actual, existe la presunción *juris tantum* de que Sancho tenía cómplices y lo hacen creer así todos los indicios y el propio instinto popular.

Y no hablemos de los inductores, porque si lo hiciéramos tendríamos que buscarlos no solo inmediatos sino también mediatos y no saldrían bien librados, seguramente, todos aquellos que, en sus discursos, han hecho la apología del atentado personal, como medio político para sus fines.

De esas campañas ha estado á punto de ser víctima por tercera vez, el Rey D. Alfonso, y hora es ya de que el castigo sea ejemplar como justa reparación á una Nación ofendida en sus sentimientos más caros.

Esta noche se celebrará el anunciado banquete de los Diputados provinciales liberales al Conde de Romanones, acontecimiento al que trata de concederse una importancia inusitada.

¿Cuál es su verdadera significación? Amigos officiosos que nunca faltan procuran darle el carácter de un acto de adhesión personalísimo que el propio Jefe del Gobierno rehusa.

Téngase en cuenta que al banquete concurrirán diputados de todas las procedencias del partido, identificados con los diversos personajes del mismo y añádate que muchos, al ser consultados, contestaron que se adherían al Gobierno, no á una personalidad determinada, como no podía menos de suceder.

Y el Conde de Romanones, cuya perspicacia nadie—sin injusticia notoria—puede poner en duda, dijo á muchos, que el banquete significaba, no un acto de adhesión personal, sino—y ese era su deseo—una reunión en la cual quedara fraternizada la cohesión del partido gobernante.

Y eso tiene la fortuna de haberse conseguido bajo su presidencia como Jefe del Gobierno.

Un partido que, después de 42 meses de Poder, se mantiene compacto y unido, demuestra que se halla en condiciones excelentes de seguir siendo un instrumento excelente de gobierno.

Hay expectación por conocer las declaraciones que haga esta noche el Conde de Romanones, precisamente por hallarnos en momentos muy interesantes para la política española, á raíz del atentado y cuando están sobre el tapete problemas como el de la enseñanza de la doctrina y otros de trascendencia nacional é internacional.

Que entre los elementos liberales reina verdadero entusiasmo, es innecesario decirlo. Basta recorrer los Círculos políticos para verlo demostrado.

La presencia del Sr. Azcárate anteayer en Palacio, para firmar en los álbumes colocados con motivo del atentado contra el Rey, dá de nuevo actualidad á la aproximación de las izquierdas á la Monarquía y parece natural que de ello se ocupe, en su discurso de esta noche, el Conde de Romanones.

Por todos esos antecedentes, se comprenderá fácilmente, la expectación que reina y que es de esperar que no quedará defraudada.

Los únicos que no las tienen todas

consigo son los conservadores, que temen que el Poder siga alejándoseles más de la cuenta.

Por algo dice el adagio que nunca llueve á gusto de todos.

B. L.

17 Abril de 1913.

## DESDE ZARAGOZA

### El atentado contra el Rey

Ha causado profunda indignación la noticia del atentado contra S. M. No son para convencer á nadie las afirmaciones del Jefe del Gobierno que dice, no pudo evitarlo la policía por ser un hecho aislado: si la policía estuviera á la altura de su misión, habría evitado el hecho, no en el momento de la ejecución, pues ésto es difícilísimo aun cuando el Rey fuera rodeado de un centenar de agentes, sino enterándose á tiempo de los complots tramados y persiguiendo á sangre y fuego á los encargados de la ejecución. Es un problema, el anarquismo, que merece tomarse en consideración y dictar medidas represivas, cuya dureza esté en consonancia con los enormes perjuicios que al desenvolvimiento de la vida nacional originan esos cobardes atentados.

### La Jura de la Bandera.

Se celebró con inusitada brillantez el paseo de la Independencia ocupado por las fuerzas y numeroso público ofrecía un aspecto delicioso. El altar colocado en el kiosko de la música, semejaba artístico jardín. El desfile, como en años anteriores se efectuó por el paseo de Pamplona donde se situaron el Capitán general, las autoridades y un público numerosísimo que llenaba la carrera hasta muy cerca del campo del Sepulcro; puede decirse, sin temor á equivocarse, que fué presenciada la fiesta por todo Zaragoza.

### El crimen del Portillo.

Por fin las pesquisas para averiguar el asesinato del guarda han sido coronadas por el éxito, gracias á la Guardia civil, pues por sólo la policía estaríamos tan á oscuras como el primer día. En su casa de la calle de San Pablo fue detenido el sábado el que se ha declarado autor del hecho y aun cuando él tiene cómplices no han sido encontrados; mas, según noticias se espera que muy pronto caerán en poder de la justicia.

### El corresponsal

15 Abril 1913.

## FIESTA MILITAR

### JURA DE LA BANDERA

Bajo el dosel infinito de un cielo inmaculado celebróse el domingo en la plaza de armas de la Ciudadela la Jura de Bandera. ¡Hermoso día de sol! Chubascos de luz ponían una espléndida aureola de plata en aquel magnífico cuadro lleno de majestad y de grandeza. Un anhelo patriótico electrificaba á las gentes, arrancando de sus labios este grito viril: ¡Viva España!

¿Describir la fiesta? No hace falta. Todos saben de su brillantez, todos conocen sus dulcedumbres.

El desfile marcial de la juventud guerrera, evocadora de viejas glorias, los ecos de la música, el alegre bullir del pueblo, denotando fusión íntima en los sentimientos del patriotismo del Ejército y de los elementos populares, son notas de grato colorido, que aun siendo siempre igual son siempre nue-

vas porque no pueden presenciarse sin emoción intensa.

Y si siempre la fiesta de la Jura tiene la virtud de conmover las fibras más íntimas, de arrasar en lágrimas los ojos, este año tales sentimientos y emociones han sido más gratamente experimentados ante la certidumbre de que para la madre Patria ya no hay privilegios: sus hijos son todos iguales.

Por vez primera han acudido á jurar fidelidad pobres y ricos, aristócratas y plebeyos.

Ya no es el recluta campesino, el único que posa sus labios en la cruz formada por la espada y el asta: ya no es la mujer del pueblo la única que embelesada dirige su mirada al centro de la formación para contemplar al hijo ó al novio que se esfuerza en marcializar su apostura. Ahora son todos los que juran y es el pueblo entero desde la nobleza más rancia hasta las capas sociales más bajas el que se ve representado en los nuevos reclutas.

¡Viva España!

## ECOS

El baile cautivo

La tendencia á entregarse á los placeres de la danza que domina á los jóvenes de todas las clases sociales, aumenta de día en día. El viejo vals, la caduca polca y la contradanza, que durante muchos años fueron el único repertorio de nuestros salones de bañon y nison ya suficientes ni satisfacen los gustos modernos, y han tenido que ceder su puesto á bailes nuevos como el *Two step*, el *One step*, el Tango y el baile del oso llamado *Grizzly*, pues el público, deseoso de bailar, pide constantemente variaciones. En el congreso de la danza que se celebra actualmente en París, se han ocupado los maestros de baile en determinar una danza para la estación venidera, la elección, según noticias de allí, ha recaído sobre el llamado "baile cautivo" consecuencia de la moda actual de las faldas más anchas, y aunque algo grotesco, puede bailarse con decoro disponiendo de suficiente agilidad y gracia naturales. El "baile cautivo" se compone de seis tiempos, pero el principal de todos es aquél en que el individuo coge, sin perder el compás y sólo con dos dedos de la mano izquierda el pie derecho de su compañera por el tobillo, levantando la pierna un poco en suave arrastre hacia atrás. Aunque parezca extraño, este nuevo baile no procede de los locales dedicados á rendir culto á Terpsícore, sino de los salones burgueses donde disfruta ya en la actualidad de gran número de adeptos. Es de suponer que el "baile cautivo", el cual parece iniciar una era de danzas modernas elegantes, y cuyo arte se encargan de extender también los maestros de baile de Alemania, encontrará pronto de igual modo franca acogida en nuestro país, así que, en los bailes de la ya muy cercana estación, no "se empujará", ni "se balanceará", sino que "se cautivará".

El nuevo Rey Constantino de Grecia.

El Rey Constantino de Grecia, que cuenta hoy 45 años, ha sufrido ya varias veces la inconstancia del favor popular y de la suerte. Siendo aún muy joven, pues no había cumplido entonces los 29 años, fué nombrado Generalísimo del Ejército, nombramiento que tanto Atenas como toda Grecia acogió con entusiasmo. Pocas semanas después, consecutivamente á los peligrosos días de *Phactalos* y *Damokos*, el pueblo protestaba violentamente contra el heredero del trono, y

á su vuelta á la Capital no pudo presentarse en público durante mucho tiempo. Esta impopularidad duró hasta Agosto de 1908 en que la revolución militar le obligó, tanto á él como á sus hermanos, á renunciar al mando militar. Pero hoy los grandes y merecidos éxitos de las tropas griegas le han hecho el hombre más popular de Grecia, y rara vez habrá subido un rey con mejores auspicios á un trono, que por otra parte, hace próximamente un año, estaba poco seguro.

La producción de oro.

La producción de oro del mundo no disminuye de ningún modo. En el año 1912, por ejemplo, según las estadísticas de los Estados Unidos, se ha producido oro por valor de 470 millones de dollars aproximadamente, lo cual significa un aumento de más de 50 millones de francos con relación á la producción del año precedente. Este aumento corresponde en su mayor parte á la América Central y á la del Sur, á Corea, Japón, Canadá, Rhodesia, Transvaal y á la India, países cuya producción de oro hasta la fecha no puede compararse con los productores principales, Méjico, Liberia, América del Norte y Australia. El 40 por 100 de la producción total de oro va á las joyerías y fábricas de aplicaciones de oro, y el resto es transformado en monedas y puesto en circulación, por más que los grandes Bancos tienen interés en conservar siempre una gran reserva de este precioso metal. Por ejemplo, casi toda la moneda de oro entregada á los Bancos de las Indias no sale de allí. De aquí resulta que se sustrae cada año á la circulación monetaria cerca de 600 millones de francos en oro.

### IDEA SIMPATICA

Lo es, y muy consoladora en estos tiempos de decadencia cultural y artística, la ofrecida por los niños que asisten á la Escuela nacional de esta ciudad, abriendo una suscripción para ayudar, muy modestamente, al rescate del célebre cuadro de Van-Der Goes, amenazado con salir de España. Aparte del corto valor material del dinero recaudado, hay que hacer constar en este rasgo hermoso, el alto valor moral y el patriótico ejemplo de unos niños, pobres en su mayoría, que hurtan de sus golosinas unos céntimos para contribuir a evitar la vergüenza nacional, de ver salir de España una de sus joyas.

### Carnet de sociedad

Boda.

En el pintoresco pueblo de Escarrilla se celebró el sábado último, con inusitada esplendor, la del activo Procurador de este Juzgado D. Antonio Morer, con la señorita D.ª Julia Pérez y Sorrosal, hija de la rica casa de Sorrosal de aquel pueblo.

Aparte los amigos y parientes de los pueblos vecinos, acudieron desde Jaca varios amigos del Sr. Morer. Con éste y su padre, se trasladaron á aquel lugar del Valle de Tena en automóvil el señor Juez de primera instancia, D. Mariano Ciriquián, el Secretario judicial D. Victoriano Aventin y los comerciantes señores Cascarosa y Portolés, no pudiendo ir otros varios por ocupaciones de momento.

La novia que estaba muy guapa, con traje negro y los clásicos velo y azahar, se trasladó á la Iglesia del brazo de su hermano D. Antonio Pérez Sorrosal que con su distinguida esposa D.ª Julia Pérez y López, fueron padrinos, firmando el acta como testigos, el señor Juez de

instrucción D. Mariano Ciriquián y el Notario de esta ciudad D. José María Bandrés, que concurrió al pueblo para la ceremonia.

Los señores de Pérez Sorrosal, abrumaron á obsequios á los invitados, quienes salieron agradecidísimos á las distinciones de que fueron objeto allí y en el camino, de regreso á Jaca, por parte del padre del novio D. Pedro Morer.

Los recién casados, bajaron en auto á Sabiñánigo y desde allí marcharon á Barcelona, Valencia y otras poblaciones, donde pasarán los días primeros de su luna de miel.

Que esta sea eterna.

—En su Parroquia de 9 de Julio provincia de Buenos Aires, falleció el 17 de Marzo último el Cura Vicario Don Félix Compairé Jarne, paisano y amigo nuestro, víctima de penosa enfermedad soportada con resignación cristiana.

Estaba el finado emparentado con varias familias de esta ciudad, como oriundo de ella y hará luego dos años que tuvimos la satisfacción de verle entre nosotros con su señora madre doña Pilar J. de Compairé y sus hermanas las señoritas Francisca y Modesta Compairé, cuando todo les sonreía con la salud y prosperidad del que era el cariñoso protector de sus deudos.

Aunque recientemente operado, nunca creímos el fatal desenlace de una dolencia que confiábamos vencería con su juventud.

Compartimos con su familia y parientes la honda pena que les aflige al ser sorprendidos, como nosotros, con la esquela de su defunción llegada ayer de la Argentina.

—Pasado mañana, sábado, saldrá para Madrid el pundonoroso general gobernador de esta plaza y provincia don Víctor Garrigó. Pasa á la Corte destinado al ministerio de la Guerra con el cargo de Jefe de sección, siendo nombrado para cubrir la vacante que aquí produce su traslado D. Francisco Coviales, jefe de la sección de E. M. en la sexta región.

El Sr. Garrigó durante los dos años que ha estado al frente de este Gobierno militar se ha grangeado grandes simpatías y amigos que lamentan sinceramente su separación; así se lo patentizan con las innumerables visitas de despedida que estos días recibe, y con los testimonios de afecto y consideración de que son objeto tanto el caballeroso General como su distinguida señora y sobrina.

Con el Sr. Garrigó se va conservando su destino, el ayudante D. José Gimenez Buesa dignísimo capitán de Artillería.

—Para asistir al banquete político que en Madrid han celebrado los diputados provinciales liberales, el domingo salieron para la Corte, desde Jaca, nuestros amigos D. Manuel Gavín López, D. José Lacadena Arbués, afectos al grupo bionista, y D. Juan Lacasa del Directorio.

—En su casa de Javierre, falleció ayer, á los 35 años de edad, el rico propietario de aquel pueblo D. Antonio López, hermano político de nuestro vecino y buen amigo, D. Ramiro Valdés.

Su muerte ha sido generalmente sentida. Acompañamos á sus deudos en su justo dolor.

## Gacetillas

Telegráficamente nos fué desde Zaragoza comunicado el sábado último que se había designado para la silla episcopal de Jaca, al canónigo de Valladolid, Sr. Castro Alonso.

La noticia la vimos más tarde confirmada por la prensa de Madrid, con elogios cumplidos y muy honrosos para

el que ha de sustituir en el gobierno de esta diócesis al Sr. López Peláez.

Es nuestro futuro obispo, hombre de vasta cultura y cuenta con nombre esclarecido en el mundo de las letras: autor de un valioso texto de Teología y director de una importante revista eclesiástica.

En tanto su nombramiento tiene sanción oficial, saludamos afectuosamente al Sr. Castro Alonso, adelantándole sincera felicitación.

Por la Dirección del ramo forestal ha sido acogido satisfactoriamente el deseo de nuestro Ayuntamiento de establecer un vivero forestal en esta ciudad. A tal fin el digno ingeniero Don Benito Ayerbe, cumpliendo órdenes superiores, ha visitado, acompañado de una comisión del Ayuntamiento, algunos terrenos susceptibles de aquella plantación, y según nuestras noticias se ha fijado en una extensa faja lindante con la cantera del Aragón.

Los buenos deseos que á todos animan por dar cima á este pensamiento plausible, hace sospechar se empezarán muy pronto los trabajos previos. Que así sea.

En uno de los últimos números del periódico oficial de la provincia, se inserta el anuncio de que nuestros distinguidos amigos D.ª Micaela Marco y su hijo D. Manuel Solano, solicitan de la Superioridad, la concesión de 99 litros de agua por segundo del río Aragón para el riego de otras tantas hectáreas de tierra de su hermosa finca de Javierre-Martes, sita en el centro de la agrícola y productiva «Canal de Berdún».

Celebraremos vean pronto realizado tan beneficiosos deseos.

## Variedades

### Oración á la Bandera

¡Gloria, bandera de mi Patria, Gloria!  
 ¡Símbolo de la tierra en que nació!  
 ¡Dos mundos presidieron tu victoria!  
 ¡Dos renglones de sangre son tu historia!...  
 ¡Bandera de mi Patria, creo en tí!  
 Creo en la que en Lepanto fué admirada,  
 Creo en la que en Sicilia entró triunfal,  
 Creo en la que á Boabdil rindió en Granada,  
 Creo en la que en Numancia fué sitiada  
 Para hacerse en los siglos inmortal.  
 Del Rey el que delinque, indulto espera;  
 Perdona Dios al que imploró perdón;  
 Pero el vil que es perjuro á su bandera  
 Ni es digno de piedad, ni aunque lo fuera  
 Borrara con la muerte su baldón.  
 Palpitan en las venas tus colores;  
 Se filtra el amor patrio al respirar;  
 Penetra en nuestro ser sin preceptores;  
 Y seran tus discípulos mejores,  
 Aquéllos que te sepan siempre honrar.  
 ¡Quisiera ser Cervantes, para hablarte!  
 ¡Hernán Cortés, para ofrecerte un sol!  
 ¡Quisiera ser Velázquez, y pintarte!  
 ¡Quisiera ser el Cid, para guardarte!  
 ¡Para morir por tí... soy español!

## MOLINO HARINERO

Se vende con dos parejas de muelas, turbina, máquina porgadora, y otros útiles propios para dicha industria. Detalles en esta Imprenta.

APRENDIZ adelantado, ó medio dependiente, se necesita en la Peluquería de Betrán ó Hijo, Mayor, 33.

## Hermenegilda Rodríguez

confecciona toda clase de bordados con máquina.  
 Pabellón núm. 19, Ciudadela.

APRENDIZA DE SASTRE, se necesita, con principios ó sin ellos, para un establecimiento de esta ciudad. Ganará desde el primer día.

En esta imprenta informarán.

Tip. Vía de R. Abad, Mayor, 16.



Todas las misas que el día 23 del actual se celebren en el altar de la Parroquia de la S. I. Catedral, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del joven

**D. Evaristo Hijos Sánchez**

QUE FALLECIO EL 23 DE ABRIL DE 1911

R. I. P.

Sus padres y demás familia, suplican á sus amigos y relacionados, la asistencia y oraciones, favor que siempre agradecerán.

EN LA PARDINA DE «SAMTIER» término de Arrés, se arriendan, á partir de San Pedro, hasta San Miguel, pastos para 200 *pelajes*. Dirigirse á D. José Rey, Arrés.

**Consulta** de Cirujía general y Enfermedades de los ojos á cargo de DON ENRIQUE MONREAL

—Gabinete electro terapico— —Enfermedades secretas—  
Horas de visita: de 10 á una y de 4 á 5. — Calle de Lanuza, 15 y 17, pral. (Plaza San Martín) HUESCA. — EN JACA el 2.º y 4.º domingo de todos los meses, HOTEL C. MUR, de 9 á 3.

**Carrero**

CIRUJANO DENTISTA de la Facultad de Medicina de Madrid. Premiado con medalla de oro.

Especialista en enfermedades de la boca, (opera sin dolor).

TRABAJOS.— Aparatos artísticos en oro, sistema *Wridgework*, hijos. Dentaduras completas y parciales á precios muy limitados.

Clinica en Huesca: Vega Armijo, 3; montada á la altura de las primeras de Madrid.

Estará en Jaca los días 20, 21 y 22 del corriente

**LA INTERNACIONAL**

**CAJA DE AHORROS**

DEL

**Banco Aragonés**

Interés 3 y 1/2 por 100 anual. Imposiciones y reintegros todos los días, desde una peseta hasta diez mil.

SE CEDEN HUCHAS PARA FACILITAR EL AHORRO.

Sucursal en Jaca: Calle Mayor, núm. 36

DIRECTOR

D. Miguel Sánchez Bandrés

JACA

Por su agradable sabor, su fabricación esmerada y su alta sustancia alimenticia **Los Chocolates Costa son los mejores.**  
::: Gústelos usted :::  
::: Despacho central. :::  
::: Mayor, 14, JACA. :::

**ARTÍSTICAS**

**POSTALES DE JACA**

Nueva edición de 30 vistas escogidas. Se venden

OBISPO, 7 y 12,

MAYOR, 20. Comercio de la señora Viuda de DON JUAN GARCIA.

**Se han recibido**

**Bacalao** Escocia fresco, superior; garbanzos tamaño grueso, cochura extra; lentejas sin gorgojo, cocido finísimo; arroz Bomba, especial para paella.

Conservas en lata, frescas y superiores, de pimientos dulces morrones; tomate al natural, pelado; espárragos, alubias verdes, guisantes, alcachofas, albaricoques y melocotón en almibar.

Especialidad de la casa; CHOCOLATES SUPERIORES, premiados con medalla de oro.

COMERCIO DE JOSE LACASA IPIENS, MAYOR, 28, JACA

**¡FIJARSE!**

Las últimas novedades en TARJETAS POSTALES se han recibido en la

FUNERARIA CAJAL Obispo 7, y en el comercio de

CASIMIRO PEREZ

porches del Mercado

Inmenso surtido en postales religiosas.

**Moreno**



Cirujano Dentista de la Facultad de Medicina de Madrid

Orificaciones, empastes y exotociones sin dolor con instrumentos modernos. Colocación de dientes y dentaduras por todos los sistemas.

Dientes desde 5 pesetas, dentaduras desde 100.

Reforma y compone las dentaduras inservibles.

Se hospeda en el "Hotel de la Paz", de MARIANO MUR.

Su gabinete fijo, Coso 67, 2.º, junto al Teatro Principal y Banco de España-

SE VENDE una cocina económica en muy buen estado. En esta imprenta informarán.

**ABONOS MINERALES**

Los tan acreditados abonos de SAINT GOBAIN (francés) traídos directamente de fábrica, NITRATO DE SOSA y SIMIENTES de trébol, alfalfa y remolacha, de la huerta de Zaragoza, se venden en el comercio

El Siglo

VDA. DE SANCHEZ-CRUZAT

**JACA**

**ALMACEN DE ABONOS MINERALES**

Eutando en la primavera, época de abonar los prados naturales y artificiales, como así la siembra de avena tardana, forrages, cebadío y huertas, ofrezco á los labradores en general, abonos de las mejores marcas, en todas clases y graduaciones, para aplicarlo según la clase de tierra,

COMERCIO DE

J. Lacasa Ipiens

Mayor, 28, JACA

DOCTOR VALERO  
MÉDICO MILITAR  
Exinterno por oposición de los Hospitales de niños y Facultad de Medicina de Madrid

Matriz y Venereo.-ELECTRICIDAD MÉDICA  
CALLE MAYOR, NUM. 16, JACA

**Consulta de Cirujía**

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

De 11 á 1 y de 3 á 5

DIAS NO FESTIVOS

De 10 á 3 de la tarde

DIAS FESTIVOS

**COMPRA Y VENTA**

DE

**Caballerías**

Se hacen toda clase de operaciones en la calle de Santo Domingo, número 8. (Antigua casa de Cabilia)

PL ACIDO GALINDO